



FRENTE POLÍTICOS

1. Premio al fracaso. Rutilio Escandón, el exgobernador que dejó a Chiapas hundido en violencia, pobreza y migración forzada hacia Guatemala, ahora es premiado con el Consulado General de México en Miami. Durante su mandato, los homicidios dolosos sumaron más de 710 hasta noviembre, y la inseguridad alcanzó a la policía, con 20 agentes asesinados. A pesar del clamor social por seguridad, **Escandón** proclamaba una paz ficticia. Lamentablemente, ahora exporta su ineficiencia. Si su gestión en Chiapas es indicio, Miami debería prepararse. Que no los engañe.

2. Golpe coordinado. El gabinete de Seguridad, liderado por **Omar García Harfuch**, **Rosa Icela Rodríguez**, el general **Ricardo Trevilla Trejo** y el almirante **Raymundo Pedro Morales Ángeles**, demostró fuerza conjunta en operativos nacionales. En Sinaloa, tres laboratorios de metanfetaminas fueron desmantelados, afectando al narco, con pérdidas de 54 millones de pesos. Detenciones clave en Culiacán y Guamúchil incluyeron a **José "N"**, buscado por EU, y **Julio "N"**, acusado de homicidio y con orden de extradición. La coordinación entre Defensa, Marina y SSPC refuerza el objetivo: que el crimen organizado no tenga escapatoria.

3. Defensa ciega. La gobernadora de Campeche, **Layda Sansores**, no pierde el estilo y defiende a ultranza el nombramiento de **Jorge Luis Lavalle** como secretario de Desarrollo Económico, argumentando que "no le han comprobado nada". Poco importa que el exsenador panista estuviera preso por el caso Odebrecht y que su historial sea más polémico que su futuro en el cargo. Para la gobernadora, la presunción de inocencia basta para encargarle el desarrollo económico de Campeche. Así, **Sansores** menosprecia el ejemplo ético. No se sorprendan cuando se den cuenta del destino de la salud financiera del estado. Advertidos.

4. Vapeadores tóxicos. Desde Palacio Nacional, la presidenta **Claudia Sheinbaum** destacó la importancia de cuidar la salud juvenil, señalando los peligros de los vapeadores, productos que contienen sustancias altamente dañinas, según la Cofepris. **Armida Zúñiga Estrada**, titular de la dependencia, respaldó la alerta con datos que revelan la toxicidad detrás de sus etiquetas. **Sheinbaum** celebró la aprobación legislativa para prohibir estos dispositivos, subrayando su compromiso con la protección sanitaria. El reto sigue siendo garantizar que estas medidas se traduzcan en una verdadera reducción de riesgos, más allá del alcance de la ley.

5. Deuda al límite. Víctor Castro Cosío, gobernador de Baja California Sur, lleva la deuda estatal al borde del abismo. En 2024 firmó tres créditos, dos de 100 millones en enero y un descomunal préstamo de 550 millones en octubre, justificándolo con compromisos financieros. Mientras el estado se asfixia en intereses, **Castro Cosío** ignora el clamor ciudadano por cuentas claras. ¿La estrategia? Convertir la deuda en un legado. La realidad: hipotecar el futuro de los sudcalifornianos. Todo le ha salido mal a este señor, menos desaparecer los millones que no le pertenecen.